



# Visita Presidencial: actores regionales demandan medidas en educación, vivienda y listas de espera

**AGENDA.** Gremios y ejecutivos de diversos rubros plantean las urgencias de la zona.

José Fco. Montecino Lemus  
cronica@mercurioantofagasta.cl

El Presidente de la República, Gabriel Boric, llega hoy a la región, con una agenda donde contempla una serie de hitos en obras. Pero el Mandatario también encuentra a una zona con varios flancos abiertos.

Distintos actores regionales subrayan las serias urgencias que tiene la región, que van desde dar señales para fomentar la inversión privada y no repetir lo del proyecto Colbún en Paposo- hasta la necesidad de más fondos para responder a las listas de espera y fortalecer la atención oncológica.

Las actividades del Jefe de Estado empiezan hoy en la capital regional, dando inicio a las obras de construcción de defensas aluvionales en la Quebrada Bonilla. Luego, Boric encabezará la entrega de obras de reposición de la Segunda Comisaría de Antofagasta. Tras esta actividad, el Presidente irá a Mejillones, en donde se abrirá la restauración del Museo Municipal.

El Presidente estará hasta mañana, yendo a Tocopilla para visitar la desaladora de Codelco. Mientras, en Calama firmará un acuerdo para instalar una sede de la U. de Antofagasta, entre otras actividades.

## “Participará en la inauguración de iniciativas relevantes”

Desde la AMRA destacan los hitos en los que participará el Presidente. Sandra Pastene, su secretaria ejecutiva, menciona que, “en el caso de Mejillones será entregado el esperado museo, que contribuye a la puesta en valor del patrimonio; en Calama, se dará inicio al esperado proyecto de la Universidad de Antofagasta, que constituye una demanda ciudadana, sostenida por varias



Sandra Pastene  
Secretaría ejecutiva de AMRA

décadas; en Tocopilla se realizará una visita a la desaladora, instancia privada que generará empleo en esa comuna y contribuirá a minimizar el estrés hídrico que sufre la Región de Antofagasta, y finalmente la vía aluvional en el sector Bonilla. Es una obra destinada a proteger la comuna de Antofagasta”.

## Compromiso con la educación superior

Como universidad pública y regional, dice Marcos Cikutovic, “uno de los temas que consideramos prioritarios en el ámbito educativo es el financiamiento de la educación superior estatal, con un enfoque en la transparencia y la equidad”. El rector de la UA resalta “la necesidad de establecer un modelo de financiamiento que garantice el acceso a la educación para todos los sectores de la sociedad, evitando que esté sujeto a las fluctuaciones del mercado”. En ese sen-



Marcos Cikutovic  
Rector U. de Antofagasta

tido, complementa Cikutovic, es esencial “que se subraye el compromiso del Estado con la calidad y continuidad de la educación superior, destacando el rol clave que desempeñan las universidades públicas en el desarrollo regional y nacional, impulsando la equidad y el progreso social”.

## Listas de espera y oncología

El doctor Marín señala que hay varios focos urgentes en la región, partiendo por las listas de espera. “Para nosotros es vital ver ese tema y poder resolverla de buena forma, sobre todo entendiendo que nosotros somos el derivador de la macrozona norte y nos encontramos en el esquema del país. No tenemos dónde derivar nuestras listas de espera. Entonces, las listas de espera deben ser resueltas”. Por esto, acota, pide la atención necesaria para transferir recursos con el objetivo de resolverla. “Y el otro tema ciudad, respecto a la salud, es el tema oncológico,



Dr. Michel Marín  
Presidente regional Colegio Médico

que es un tema que consideramos que está delicado. Tenemos pocos profesionales. Ahora se instala el nuevo acelerador lineal que es para el equipo de radioterapia. Pero necesitamos, desde el punto de vista ministerial, que haya una política para poder nosotros atraer profesionales, tanto del ámbito médico y otros profesionales de la salud”.

## “Ojalá, pueda ‘ordenar la casa’, respecto a situaciones ocurridas en la región”

Antonio Sánchez enfatiza que el Mandatario, “ojalá, pueda ‘ordenar la casa’, en el caso de alinear al discurso del Ejecutivo, de la presidencia, de él mismo, respecto de situaciones que últimamente han ocurrido en nuestra región”. El representante del gremio del comercio ejemplifica con la discusión en el Consejo Regional sobre el sistema de televigilancia: “Vemos que los consejeros



Antonio Sánchez  
Presidente Cámara Comercio Antofagasta

regionales discuten y no piensan en la urgencia. O también la inversión de Colbún, que significó una acción inmediata por parte del centro, en cuanto a sacar al director regional”. Como sea, afirma que “vemos con buenos ojos que, por fin, el Presidente ha resaltado la importancia que tiene el crecimiento económico para el país. Eso no estaba en el origen del gobierno”.

## Evaluaciones que garanticen inversión

El representante de los Industriales resalta la necesidad de avanzar en el tema de la permisología, “avanzar en procesos de evaluación que garanticen que estas inversiones se materialicen y en el menor plazo posible, por supuesto cumpliendo todas las normas, pero con trámites y procedimientos ágiles que permitan concretar esas inversiones y ojalá atraer nuevas inversiones. Esto cobra particular importancia al ver lo que ocurrió con el proyecto energético de central de bombeo en Paposo”. Otro punto, agrega, es el cambio “urgente” en el Ministerio de



Fernando Cortez  
Gerente general AIA

Bienes Nacionales y la administración del suelo fiscal, el que, argumenta, debería ser usado para objetivos sociales, para la construcción de viviendas, “como para el desarrollo de barrios industriales para la instalación de empresas de pequeño tamaño, de mediano tamaño de gran tamaño que vayan en la línea de agregar valor a la producción minera”.

## “¿Cuál es la solución concreta a la falta de matrícula?”

“El principal problema que tenemos hoy en la región, y especialmente en la macrozona norte, tiene que ver con la crisis de cobertura escolar provocada por la ley de inclusión de la Presidenta Bachelet”, subraya Jorge Lawrence. El representante de la Coordinadora de Colegios Particulares y Subvencionados del Norte explica que, “al no tener opción de crear nuevas unidades educativas, mientras la población



Jorge Lawrence  
Presidente Copanor

crece - agudizado por el fenómeno migratorio -, hace que existan más de mil alumnos en Antofagasta que están sin matrícula. Entonces, ¿cuál es la solución concreta que el gobierno pretende presentar para dar solución a este problema? Y que no sean parches como los container o estos módulos de emergencia”.

## La ejecución del Plan de Emergencia

Para Maturana, existen materias que son clave que deben ser abordadas por el Presidente Boric en su visita a la región. Por ejemplo, la ejecución del Plan de Emergencia Habitacional, en donde se requiere “la administración del territorio para liberar suelo para viviendas y atraer inversión que permita diversificar la matriz económica productiva, con la creación de una plataforma logística en el sector de la ruta B-400”. Esto, asegura, permitiría “relocalizar la industria existente al interior de la ciudad, abrir esos espacios para



Jorge Maturana  
Presidente Cámara Chilena Construcción Antofagasta

aplicar regeneración urbana con infraestructura público-privada comercial, de servicios, espacio público y habitacional para la clase media y proyectos de interés social”. “Todo esto se complementa la ejecución del proyecto de tren de carga ferroviaria que lleva años a la espera de revisión por parte de EFE”.

## “Espero que el Presidente, de una vez todas, ataque el flagelo de la inseguridad”

Marco Lizama, presidente de la fundación CENAL, aborda la preocupación más latente de la ciudadanía: la seguridad. “Lo que más nos preocupa es la inseguridad que se vive en los barrios, y la falta de coordinación que hay entre las autoridades y las dirigencias no permiten hacer un real desarrollo de los trabajos”. En ese sentido, espera que el Presidente, “de una vez



Marco Lizama  
Presidente Fundación CENAL

todas, ataque este flagelo, dé mejores herramientas, mayores recursos, para que haya realmente un buen plan de trabajo, un buen plan bien desarrollado, bien articulado. Pero no simplemente con los ministerios o las autoridades, sino que también se vincule a la sociedad civil, porque nunca se nos ha tomado en cuenta”.